

Zeitschrift: Puls : Monatsheft der Gruppen IMPULS + Ce Be eF

Herausgeber: IMPULS und Ce Be eF : Club Behindter und Ihrer FreundInnen (Schweiz)

Band: 23 (1981)

Heft: 1: Zum Jahr der Behinderten

Artikel: AKBS-Lehrergruppe : ein Leerlauf?

Autor: Lohri, Franz

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-155975>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

AKBS - Lehrergruppe - ein Leerlauf?

Franz Lohri, geb. 1946, primarlehrer und dipl. biologe, übernahm auf Anfrage des AKBS anfangs 1980 die Leitung einer zu gründenden Arbeitsgruppe Lehrer für das AKBS-81. Er übernahm diese Aufgabe unter der Bedingung, dass seine Arbeit und diejenige der übrigen Mitglieder der Arbeitsgruppe angemessen bezahlt werde. Der so gebildeten Arbeitsgruppe gehörten behinderte und nichtbehinderte Lehrer an, welche z.T. halbe Schulpensen führten, zum Teil in Weiterbildung waren. Es war vorgesehen, dass die Arbeitsgruppe die Finanzierung sowohl ihrer eigenen Arbeit wie auch ihres Aktionsprogrammes durch gezielte Anfragen bei interessierten Verbänden und Institutionen (z.B. Schweiz. Lehrerverein, Erziehungsdirektorenkonferenz, usw.) selber organisieren würde. Das geplante Aktionsprogramm der 'Arbeitsgruppe Lehrer' umfasste zwei Schwerpunkte: einerseits die Herausgabe einer umfassenden Dokumentationsschrift für Lehrer mit Informationen über behinderte und einem methodisch-didaktischen Leitfaden zum Thema "Behinderte in der Schule", andererseits die Organisation von Lehrerfortbildungskursen mit dem Hauptziel, mehr behinderten Kindern die Aufnahme in die normalschule zu ermöglichen.

Kaum hatte sich die 'Arbeitsgruppe Lehrer' konstituiert, wurde ihr vom AKBS aus gekündigt, weil diese mit dem Finanzkonzept der Arbeitsgruppe nicht einverstanden war, und weil die Arbeitsgruppe nach Meinung der "Kommission für soziale Integration" des AKBS, der sie unterstellt war, zu eigenmächtig vorging und Informationen zu wenig schnell an die zentrale Stelle des AKBS weiterleitete.

Erika Schwob vom AKBS 81 bedauert sehr, dass sie nachfolgenden offenen Brief nicht rechtzeitig erhalten hat. Ihre Antwort kann daher erst im nächsten Puls erscheinen. — Was die AKBS-Lehrergruppe vorbereitet hat, ist übrigens s. 21 zu lesen.

Offener Brief an die Kommission für soziale Integration des AKBS-81

15. Dezember 1980

Sehr geehrte Damen und Herren,

Ich schreibe Ihnen — als ehemaliger, suspendierter Leiter der 'Arbeitsgruppe Lehrer' des AKBS — heute, dreiviertel Jahre nach meiner Suspension, aus einem Gefühl der Verunsicherung und der bösen Ahnung heraus diesen Brief.

Ich möchte mich nämlich gerne darüber informieren lassen, wie weit die Arbeiten und Aktionen der 'Arbeitsgruppe Lehrer' jetzt, an der Schwelle des Jahres der Behinderten, gediehen sind.

Ich sprach eben von Verunsicherung und böser Ahnung. Das möchte ich begründen:

Vor ein paar Tagen liess sich am Radio eine Frau Susanne Schriber vom Institut für Sonderpädagogik der Universität Zürich u.a. zu den Aktivitäten des AKBS-

81 vernehmen. Vom reporter darauf angesprochen, ob es nicht wichtig wäre, die lehrer als zielgruppe anzusprechen, erklärte frau Schriber, es hätten sich eben keine lehrer bereitgefunden, die projektierung und ausgestaltung von lektionssreihen zum thema 'behinderte in der schule' an die hand zu nehmen. Hier frage ich mich: wurden von seiten des AKBS an frau Schriber absichtlich falsche informationen weitergegeben? Oder wurde vielleicht verschwiegen, dass zu bedingungen, wie sie von der kommission für soziale integration des AKBS vorgegeben wurden (solche personeller und struktureller art), die angefragten lehrer zur mitarbeit nicht eben gluschtig gemacht wurden — oder dass eine solche mitarbeit sogar verunmöglicht wurde. Soweit meine verunsicherung.

Nun zur bösen ahnung! Nachdem also — laut radiointerview von frau Schriber — die erste wichtige projektierte arbeit, eine dokumentation für lehrer, nicht zustande gekommen zu sein scheint, wäre nach einer weiteren wichtigen arbeit zu fragen, dem projekt 'weiterbildung für lehrer zum thema soziale integration behinderter in der schule'. Wie sind die vorarbeiten hier gediehen? Mich machte es stutzig, als ich vor etwa drei wochen einen anruf vom präsidenten des schweizerischen lehrervereins, herrn Widmer, Trogen, erhielt, wobei er mich anfragte, ob jetzt in sachen lehrerfortbildung vom AKBS aus nichts organisiert werde; es wäre jetzt doch sicher höchste zeit dazu. Ich musste herrn Widmer an das AKBS verweisen, da ich nicht mehr als leiter der arbeitsgruppe fungierte. Ich bin mehr als erstaunt, dass ihre kommissionspräsidentin, frau Schwob, die sich nach meiner entlassung selber zur leiterin der 'arbeitsgruppe lehrer' bestimmt hatte, mit herrn Widmer nie kontakt aufgenommen hat, obwohl dies auf der pendenzenliste stand, die ich nach meiner suspension frau Schwob zuschickte.

Nun, sollte sich meine befürchtung bewahrheiten, dass unter der neuen leitung von frau Schwob die 'arbeitsgruppe lehrer AKBS-81' die wichtigsten zwei projekte überhaupt nicht realisiert hat? Gerne würde ich mich von ihnen eines besseren belehren lassen. In jedem falle wäre ich froh, wenn sie meinen brief beantworten würden. Ich bin nach wie vor daran interessiert, dass eine so wichtige zielgruppe, wie die lehrer es sind, im jahr des behinderten in adäquater form angesprochen wird.

Mit freundlichen grüssen, ihr

Franz Lohri, Albisstrasse 23, 8915 Hausen

